

deraient bien... pour cause..., et d'ailleurs leur vie serait-elle aussi longue que celle du *Juif Errant de Bruxelles en Brabant*, elle ne leur suffirait pas pour arpenter tout le territoire et visiter toutes les maisons de la France :

« C'est le fonds qui manque le moins. »

On ne les revoit donc jamais.

Un jour donc, un de ces "*médecins qui ne sont pas médecins, mais qui se connaissent aux malades*" (c'est ainsi que nos paysans les appellent), passant devant la maison que je viens de visiter, aperçut dans la cour notre petite héroïne de trois ans; aussi il poussa un grand cri et dit à son père: "Voilà un enfant qui a le ver *bourru*! Si vous ne le faites pas passer, elle ne passera jamais un jour de sa vie sans être malade..... etc."—Il me donna, dit en terminant le pauvre manœuvrier, une pleine cuiller d'un rogomme que j'ai payé *sept francs* (!) et je n'ai jamais regretté mon argent, car après avoir fait trois frictions à la petite, sur le cou, au creux de l'estomac, et au bas-ventre, elle a fait un ver *blanc, très-long et avec une très-petite tête* (un *tania*, sans doute), et depuis ce jour elle n'a plus été ni réglée ni malade. (!!)

.

Voilà une observation bien curieuse et qui m'a fait beaucoup réfléchir :

Et d'abord, passe pour le cas de menstruation entre zéro et trois ans... Dame nature se passe quelquefois de singulières fantaisies... Je vais plus loin et je dis : cette menstruation était-elle *physiologique* ou *pathologique*?... Je m'arrêterai à cette dernière hypothèse, parce qu'elle me semble avoir tenu à la présence du ver, du moment qu'elle a cessé avec lui, et parce que la *ménopause* contre nature, loin d'avoir nui à la santé de l'enfant, lui fut au contraire des plus favorables.—Je vous laisse à décider le cas, mes chers confrères, et ne me permettez plus qu'une réflexion peu flatteuse pour votre amour-propre.

J'entends encore le professeur Bonnet (Lyon 1839), nous faire une clinique sur la valeur relative de certaines méthodes empiriques comparées aux nôtres. Il avait vu sur une place publique un pauvre homme que courbait un cruel lumbago et que quatre bras avaient hissé sur la voiture d'un charlatan, en redescendre seul, guéri et *se montrer au peuple*, après quelques minutes de manœuvres, faites à huis clos.